
Venda Avulsa: R$ 5,00Edição 1.596 - 13 de setembro de 2024

Bagé, Candiota, Hulha Negra, Pedras Altas e Pinheiro Machado

Acesse: www.tribunadopampa.com.br

Págs. 8 e 9

Fo
to

s:
 S

ab
rin

a 
M

on
te

iro
 T

P

Canto Moleque 
em sua essência 

SEMANA FARROUPILHA

Começam 
os festejos
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Candiota ganhou sete prêmios. Na foto, Nataly 
Bordignon - 2º lugar da categoria Especial
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SEMANA FARROUPILHASEMANA FARROUPILHA

Em Pinheiro Machado, a semana da campanha Em Pinheiro Machado, a semana da campanha 
eleitoral foi marcada com uma nota nas redes eleitoral foi marcada com uma nota nas redes 
sociais no perfi l do prefeito Ronaldo Madruga sociais no perfi l do prefeito Ronaldo Madruga 
(PP), candidato à reeleição, dando conta de (PP), candidato à reeleição, dando conta de 
um possível caso de racismo. Uma longa nota um possível caso de racismo. Uma longa nota 
de repúdio em sentido contrário foi emitida por de repúdio em sentido contrário foi emitida por 
parte da campanha de Danubio Peres (PDT). parte da campanha de Danubio Peres (PDT). 

Ofi cialmente, a Semana Farroupilha Ofi cialmente, a Semana Farroupilha 
2024 começa nesta sexta-feira (13) e 2024 começa nesta sexta-feira (13) e 
encerra no dia 20, na próxima sexta. encerra no dia 20, na próxima sexta. 
Contudo, em Candiota, em função da Contudo, em Candiota, em função da 
proclamação da Republica Rio-granden-proclamação da Republica Rio-granden-
se, que foi em terras candiotenses em 11 se, que foi em terras candiotenses em 11 
de setembro de 1836, a Semana já co-de setembro de 1836, a Semana já co-
meçou na última quarta (11) com grande evento meçou na última quarta (11) com grande evento 
em Seival – local onde a poucos quilômetros em Seival – local onde a poucos quilômetros 
dali, o general Antônio de Souza Neto deu início dali, o general Antônio de Souza Neto deu início 
a um novo país. Além disso, como dia 20 é uma a um novo país. Além disso, como dia 20 é uma 
sexta e feriado, muitas cidades vão esticar as sexta e feriado, muitas cidades vão esticar as 
comemorações de 2024 até o domingo (22). comemorações de 2024 até o domingo (22). 
Boa Semana Farroupilha a todos e todas!Boa Semana Farroupilha a todos e todas!

CAMPANHA EM PINHEIROCAMPANHA EM PINHEIRO

Aliás é preciso reforçar o comportamento de Ta-Aliás é preciso reforçar o comportamento de Ta-
nira e Campani, que mesmo possuindo divergên-nira e Campani, que mesmo possuindo divergên-
cias e algumas delas profundas em enxergar a cias e algumas delas profundas em enxergar a 

cidade, bem como na questão ideológica, ao fi m, cidade, bem como na questão ideológica, ao fi m, 
já com as câmeras desligadas se cumprimen-já com as câmeras desligadas se cumprimen-
taram fraternalmente, colocando Hulha Negra taram fraternalmente, colocando Hulha Negra 

como maior bandeira. Tanto que quando o debate como maior bandeira. Tanto que quando o debate 
terminou, todos no estúdio bateram palmas e terminou, todos no estúdio bateram palmas e 

comemoraram o êxito do evento.comemoraram o êxito do evento.

DEBATE DE HULHA 2DEBATE DE HULHA 2

Para algum desavisado que não viu e vai per-Para algum desavisado que não viu e vai per-
guntar sobre o debate de Pedras Altas, o fato é guntar sobre o debate de Pedras Altas, o fato é 

que o jornal tinha marcado para que ele aconte-que o jornal tinha marcado para que ele aconte-
cesse no dia 6 de setembro, porém em função cesse no dia 6 de setembro, porém em função 

da não confi rmação do candidato Volnei Oliveira da não confi rmação do candidato Volnei Oliveira 
(PT), tendo apenas a candidata Veca (PP) con-(PT), tendo apenas a candidata Veca (PP) con-

fi rmado, não foi possível a sua realização.fi rmado, não foi possível a sua realização.

DEBATE DE PEDRASDEBATE DE PEDRAS

O Sindicato dos Municipários (Simca), realiza O Sindicato dos Municipários (Simca), realiza 
na manhã deste sábado (14), um debate com na manhã deste sábado (14), um debate com 

os três candidatos da cidade. O evento será na os três candidatos da cidade. O evento será na 
sede da entidade, no bairro São Simão e terá sede da entidade, no bairro São Simão e terá 

transmissão ao vivo pelo Facebook do sindicato transmissão ao vivo pelo Facebook do sindicato 
(@municiparioscandiota) e também pela rádio (@municiparioscandiota) e também pela rádio 

comunitária Interativa (109,4). O início do deba-comunitária Interativa (109,4). O início do deba-
te está marcado para às 9h da manhã.te está marcado para às 9h da manhã.

DEBATE DE CANDIOTA 2DEBATE DE CANDIOTA 2

Falando em Pinheiro, o Falando em Pinheiro, o TPTP, em parceria com , em parceria com 
a Associação Comercial, Industrial, Agropecu-a Associação Comercial, Industrial, Agropecu-
ária e Serviços (Acias) de Pinheiro Machado, ária e Serviços (Acias) de Pinheiro Machado, 
realiza na próxima terça-feira (17), no estúdio realiza na próxima terça-feira (17), no estúdio 
montado na Redação do jornal, em Candiota, montado na Redação do jornal, em Candiota, 
o debate entre os candidatos a prefeito da Ter-o debate entre os candidatos a prefeito da Ter-
ra da Ovelha. A transmissão ao vivo acontece ra da Ovelha. A transmissão ao vivo acontece 
pelas redes sociais do jornal: Facebook (@jor-pelas redes sociais do jornal: Facebook (@jor-
naltribunadopampa), Instagram (@tribunado-naltribunadopampa), Instagram (@tribunado-
pampa) e YouTube (@jornaltribunadopampa).pampa) e YouTube (@jornaltribunadopampa).

DEBATE DE PINHEIRODEBATE DE PINHEIRO

Nesta quarta-feira (11), o Nesta quarta-feira (11), o TPTP realizou a reu- realizou a reu-
nião com as coordenações de campanha nião com as coordenações de campanha 
das três candidaturas de Candiota para das três candidaturas de Candiota para 
defi nir as regras e a metodologia do debate. defi nir as regras e a metodologia do debate. 
Uma curiosidade é que as quatro pessoas Uma curiosidade é que as quatro pessoas 
que representaram os candidatos no en-que representaram os candidatos no en-
contro, nas eleições de 2020 estavam todas contro, nas eleições de 2020 estavam todas 
do mesmo lado, ou seja, apoiando o então do mesmo lado, ou seja, apoiando o então 
prefeito Adriano dos Santos (PT), que foi prefeito Adriano dos Santos (PT), que foi 
à reeleição na época. Quatro anos depois, à reeleição na época. Quatro anos depois, 
Valmir Cougo e Edson Budó repetem o Valmir Cougo e Edson Budó repetem o 
apoio a Adriano; Cláudia Furtado, do PSB, apoio a Adriano; Cláudia Furtado, do PSB, 
é esposa do agora candidato a prefeito é esposa do agora candidato a prefeito 
Darlan Oliveira e, Márcio Vieira, que em Darlan Oliveira e, Márcio Vieira, que em 
2020 estava no PTB hoje está no PSDB, re-2020 estava no PTB hoje está no PSDB, re-
presentou a coligação do atual prefeito Luiz presentou a coligação do atual prefeito Luiz 
Carlos Folador (MDB) na reunião.Carlos Folador (MDB) na reunião.

DEBATE DE CANDIOTADEBATE DE CANDIOTA

Já está no forno os Melhores do Ano 2024. Já está no forno os Melhores do Ano 2024. 
Na semana que vem já tem pré-lista no Face-Na semana que vem já tem pré-lista no Face-
book para que as comunidades acrescentem book para que as comunidades acrescentem 

e nos indiquem quem já não atua mais na e nos indiquem quem já não atua mais na 
cidade. A pesquisa em si deve ir ao ar no cidade. A pesquisa em si deve ir ao ar no 

fi nal deste mês de setembro. Vale lembrar fi nal deste mês de setembro. Vale lembrar 
que, por ser um ano eleitoral, neste ano, não que, por ser um ano eleitoral, neste ano, não 

haverá a escolha pela enquete de vereadores haverá a escolha pela enquete de vereadores 
e vereadoras, sendo que o vencedor nesta e vereadoras, sendo que o vencedor nesta 

categoria será aquele(a) que for o mais vota-categoria será aquele(a) que for o mais vota-
do nas eleições em cada município. Os pre-do nas eleições em cada município. Os pre-

feitos eleitos em 6 de outubro também serão feitos eleitos em 6 de outubro também serão 
agraciados com um certifi cado, pois, afi nal de agraciados com um certifi cado, pois, afi nal de 
contas, eles são os melhores do ano escolhi-contas, eles são os melhores do ano escolhi-

dos pelas suas comunidades nas urnas.dos pelas suas comunidades nas urnas.

MELHORES DO ANO 2024MELHORES DO ANO 2024

O vereador e presidente da Câmara de O vereador e presidente da Câmara de 
Candiota, Gildo Feijó protocolou, tendo Candiota, Gildo Feijó protocolou, tendo 

sido aprovada por unanimidade, uma mo-sido aprovada por unanimidade, uma mo-
ção de apoio ao projeto de lei 576/2021, ção de apoio ao projeto de lei 576/2021, 

que neste momento tramita no Senado que neste momento tramita no Senado 
Federal.  O projeto, que já foi aprovado na Federal.  O projeto, que já foi aprovado na 

Câmara Federal, trata sobre o incentivo Câmara Federal, trata sobre o incentivo 
a construção de usinas eólicas em alto mar a construção de usinas eólicas em alto mar 

(off shore), porém, os deputados federais emen-(off shore), porém, os deputados federais emen-
daram a proposição, prevendo a extensão de daram a proposição, prevendo a extensão de 

compra por parte do governo federal, de energia compra por parte do governo federal, de energia 
de reserva das usinas a carvão nacional até de reserva das usinas a carvão nacional até 

2050, além de manter os incentivos atuais.2050, além de manter os incentivos atuais.

MOÇÃO EM CANDIOTAMOÇÃO EM CANDIOTA

O vereador do PDT e candidato a vice-prefeito O vereador do PDT e candidato a vice-prefeito 
na chapa encabeçada por Adriano dos Santos na chapa encabeçada por Adriano dos Santos 
(PT), Guilherme Barão, confrontou o argumen-(PT), Guilherme Barão, confrontou o argumen-

to usado pelo vereador e líder do governo de to usado pelo vereador e líder do governo de 
que teria passado por ele nas comissões técni-que teria passado por ele nas comissões técni-
cas, o projeto de lei que repassou o direito real cas, o projeto de lei que repassou o direito real 

de uso de uma área dentro da praça central de uso de uma área dentro da praça central 
de Candiota. Segundo Guilherme, naquele de Candiota. Segundo Guilherme, naquele 
momento ele estava de licença e no dia da momento ele estava de licença e no dia da 

avaliação da proposição na comissão que ele avaliação da proposição na comissão que ele 
faz parte, em 9 de setembro de 2022, ele esta-faz parte, em 9 de setembro de 2022, ele esta-

va em licença e, portanto, ausente.va em licença e, portanto, ausente.

LICENÇA EM CANDIOTALICENÇA EM CANDIOTA

E falando em debates, o E falando em debates, o TPTP abriu a sua série  abriu a sua série 
esta semana com Hulha Negra, quando esti-esta semana com Hulha Negra, quando esti-
veram no estúdio, a candidata Tanira Ramos veram no estúdio, a candidata Tanira Ramos 

(PL) e o candidato Fernando Campani (PT). O (PL) e o candidato Fernando Campani (PT). O 
candidato Beto Dalpiva (PDT) não compareceu candidato Beto Dalpiva (PDT) não compareceu 
alegando compromissos assumidos anterior-alegando compromissos assumidos anterior-

mente. Tanira e Campani, de forma tranquila e mente. Tanira e Campani, de forma tranquila e 
sem nenhum ataque pessoal, debateram, em sem nenhum ataque pessoal, debateram, em 
altíssimo nível, por cerca de 1h10, diversos altíssimo nível, por cerca de 1h10, diversos 
assuntos da cidade, como água, educação, assuntos da cidade, como água, educação, 

saúde, desenvolvimento econômico, limpeza saúde, desenvolvimento econômico, limpeza 
urbana, esportes, entre outros. É o urbana, esportes, entre outros. É o Tribuna do Tribuna do 
PampaPampa mais uma vez cumprindo seu papel de  mais uma vez cumprindo seu papel de 

veículo de comunicação.veículo de comunicação.

DEBATE DE HULHADEBATE DE HULHA

Silvana Antunes TP

Silvana Antunes TP

Lembrando e por isso Gildo apresentou a Lembrando e por isso Gildo apresentou a 
moção de apoio, que a legislação benefi cia moção de apoio, que a legislação benefi cia 

diretamente a Usina de Candiota, que pertence diretamente a Usina de Candiota, que pertence 
a Âmbar Energia, sendo que esta unidade corre a Âmbar Energia, sendo que esta unidade corre 

riscos em seu funcionamento, caso não haja riscos em seu funcionamento, caso não haja 
legislação pertinente, pois os seus contratos legislação pertinente, pois os seus contratos 

de venda de energia encerram agora no fi m de de venda de energia encerram agora no fi m de 
2024. “A bandeira do carvão mineral não tem 2024. “A bandeira do carvão mineral não tem 

partido, é de todos nós. Por isso, a importância partido, é de todos nós. Por isso, a importância 
de mantermos em funcionamento as nossas de mantermos em funcionamento as nossas 

usinas”, ponderou Gildo.usinas”, ponderou Gildo.

MOÇÃO EM CANDIOTA 2MOÇÃO EM CANDIOTA 2
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As notícias dos últi-
mos dias nos fazem per-
ceber de uma forma clara 
o que é poluição oriunda 
das queimadas. 

Para mim, nada de 
novo, certa vez fui à capi-
tal de Tocantins, Palmas, 
final do século passado. 
Quando o avião saiu de 
Brasília a informação era 
de que teríamos que en-
frentar o problema da 
fumaça das queimadas. 
Descemos em Palmas? Não. Com o avião sumido 
na fumaceira descemos em um aeroporto pequeno 
de uma cidade próxima chamada Porto Nacional, 
Alguém já ouviu falar de Porto Nacional? Então, foi 
lá num dia que preferia ter esquecido que o avião 
desceu picando na pista. Um charutinho de cem 
lugares, dias depois de um igual ter caído em São 
Paulo.

Nada parecido com a pequena fuligem que 
bloqueia levemente o sol como temos visto por aqui. 
As queimadas em Palmas permitiam ver cem ou 
duzentos metros a frente, não muito mais que isso.

Mas é importante que tenhamos que passar 
por estes momentos e lembrarmos deles quando 
formos tratar do carvão de Candiota e das nossas 
usinas à carvão. 

Eu lembro que meu corpo estava todo acin-
zentado certa vez na adolescência quando joguei 
futebol em Candiota devido à fuligem que colava no 
corpo molhado, mas isso faz mais de quarenta anos. 
As melhorias realizadas nem de longe permitem a 
emissão de fuligem no patamar daqueles tempos. 

Comparar as emissões das usinas de Candio-
ta com as emissões das queimadas é algo que só 
pode ser atribuído a estupidez de quem compara e 
acredita que estão no mesmo patamar. 

Na próxima vez que alguém falar perto de ti 
sobre poluição atmosférica não lembra do carvão e 
lembra das queimadas. Dia desses escrevi aqui que 
os que querem a extinção das usinas termelétricas 
à carvão desejam uma vitória poética. Não vão re-
solver quase nada nos gases do efeito estufa, mas 
vão dizer que obtiveram uma vitória.

Olhe para o céu. Há dias em que o sol está 
parecido com Marte ou com alguma outra coisa que 
não é o sol com o qual estamos acostumados. Quei-
madas no Brasil. Mas já vimos algo bem parecido 
com fuligem de vulcões no Chile.

Se há pouco para fazer com vulcões, há muito 
para fazer prevenindo queimadas e tudo que não 
precisamos em pouco tempo é fazer a extinção 
de usinas para diminuir o efeito estufa de forma 
significativa.

Mas o planeta está dando recados.
Faz tempo que eu tenho ouvido falar na mãe 

terra. Desde os tempos que lia um livro que contava 
a saga dos índios nos Estados Unidos, “Enterrem 
meu coração na curva do rio” de Dee Brown. Não 
lembro se este livro citava a expressão mãe terra, 
mas citava o respeito à terra. Imaginem se este Ente 
vivo chamado Terra um dia desses resolver espirrar? 
É algo que tenho pensado faz tempo.

O ataque às torres gêmeas nos Estados 
Unidos era algo previsível. Mais dia menos dia iria 
acontecer algo assim. Os Estados Unidos fazem 
por merecer represálias. De alguma forma che-
gariam. O espirro da Terra chegará. Por enquanto 
vem chegando em doses pequenas, mas se não 
fizermos por merecer tempos de paz chegará em 
dose inesquecível para quem sobreviver.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

As queimadas e o carvãoAs queimadas e o carvão

"

"

Se há pouco para fazer com vulcões, 
há muito para fazer prevenindo 

queimadas e tudo que não 
precisamos em pouco tempo é fazer 
a extinção de usinas para diminuir o 
efeito estufa de forma significativa.

*Prefeito de Hulha Negra por três mandatos (1993-1996, 2001-2008) 
e auditor aposentado do Ministério do Trabalho

Evento chega a sua 16ª edição neste ano

O jornal Tribuna do 
Pampa já está se 
preparando para 

realização de mais um 
Melhores do Ano, que 
em 2024 chega a sua 16ª 
edição ininterrupta. O 
evento, que começou no 
longínquo ano de 2009, 
pretende neste ano, mais 
uma vez, bater recordes 
de participação.

Segundo explica 
o diretor e editor do TP, 
João André Lehr, os Me-
lhores do Ano se tornou 
uma tradição, sendo uma 
importante ferramenta de 
valorização e integração 
regional. “Os escolhidos 
em suas mais variadas 
áreas, seja no comércio, 
nos serviços, entre os 
profissionais liberais e 
também no segmento 
político, se sentem or-
gulhosos de terem sido 
escolhidos pelas suas co-
munidades, revigorando 
suas energias para seguir 
fazendo mais e melhor”, 
assinala.

Como sempre, o 
prêmio deste ano irá es-
colher os destaques de 
Hulha Negra, Candiota, 
Pinheiro Machado e Pe-
dras Altas, culminando 
com uma grande festa 
no dia 7 de dezembro, no 
CTG Candeeiro do Pago, 
em Candiota, quando 

Começam preparativos 
para os Melhores 

do Ano 2024

A MAIOR DA REGIÃO

Divulgação TP

acontece a entrega dos 
certificados.

A Seival Sul Mine-
ração (SSM) já confirmou 
pelo quinto ano seguido 
a sua participação como 
patrocinador. Outros par-
ceiros estão em fase final 
de negociação para se 
agregar ao evento.

Vale lembrar que, 
por ser um ano eleitoral, 
neste ano, não haverá a 
escolha pela pesquisa de 
vereadores e vereadoras, 
sendo que o vencedor 
serão aqueles que forem 

os mais votados nas elei-
ções em cada município. 
Os prefeitos eleitos em 
6 de outubro também 
serão agraciados com um 
certificado, pois, afinal, 
eles são os melhores do 
ano escolhidos pelas suas 
comunidades nas urnas.

PRÉ-LISTA NO 
FACEBOOK

 Este ano, nova-
mente, serão publicadas 
de forma antecipada as 
pré-listas da pesquisa no 

Facebook do jornal, para 
que as pessoas possam 
enviar sugestões de novos 
participantes e até mes-
mo da retirada de nomes 
de alguma empresa que 
eventualmente fechou ou 
profissional que não presta 
mais o serviço na cidade. 
Isso deve acontecer já na 
próxima semana. A enque-
te em si deverá ir ao ar, no 
site do TP, até o final de 
setembro. Os resultados, 
como sempre, são divul-
gados em sua íntegra do 
mês de novembro. 

EXTRATO EDITALEXTRATO EDITAL
PROCESSO SELETIVO 012/2024PROCESSO SELETIVO 012/2024

EDITAL DE PUBLICAÇÃO Nº 001/2024EDITAL DE PUBLICAÇÃO Nº 001/2024
A Prefeitura Municipal de Hulha Negra A Prefeitura Municipal de Hulha Negra 
torna pública a abertura do Processo torna pública a abertura do Processo 
Seletivo 012/2024, para contratação Seletivo 012/2024, para contratação 

temporária de MÉDICO, 40 horas. As inscrições serão temporária de MÉDICO, 40 horas. As inscrições serão 
recebidas das 8 horas do dia 13 de setembro de 2024 recebidas das 8 horas do dia 13 de setembro de 2024 
até às 14 horas do dia 20 de setembro de 2024, exclu-até às 14 horas do dia 20 de setembro de 2024, exclu-
sivamente através do correio eletrônico: processoseleti-sivamente através do correio eletrônico: processoseleti-
vohn2023@gmail.com. A íntegra do edital está no site do vohn2023@gmail.com. A íntegra do edital está no site do 
Município de Hulha Negra “hulhanegra.rs.gov.br” e Mural Município de Hulha Negra “hulhanegra.rs.gov.br” e Mural 
da Prefeitura Hulha Negra, 11 de setembro de 2024.da Prefeitura Hulha Negra, 11 de setembro de 2024.
Carlos Renato Teixeira Machado PrefeitoCarlos Renato Teixeira Machado Prefeito

Prefeitura 
de Hulha Negra

O Município de Hulha Negra/RS, através do O Município de Hulha Negra/RS, através do 
Prefeito Municipal, torna pública as licita-Prefeito Municipal, torna pública as licita-
ções na modalidade–ções na modalidade–Pregão eletrônico nº Pregão eletrônico nº 
055/2024 – Aquisição de 01 (um) veículo 055/2024 – Aquisição de 01 (um) veículo 
de 07 lugares e dois veículos de 05 luga-de 07 lugares e dois veículos de 05 luga-
res para a secretaria municipal de saúde, res para a secretaria municipal de saúde, 
descrição conforme anexo I (termo de descrição conforme anexo I (termo de 

referência)referência), que ocorrerá no dia 26 de setembro de 2024 às , que ocorrerá no dia 26 de setembro de 2024 às 
09h, por meio do site www.portalcompraspublicas.com.br; e 09h, por meio do site www.portalcompraspublicas.com.br; e 
Pregão eletrônico N° 051/2024 – SRP – Eventual Aquisi-Pregão eletrônico N° 051/2024 – SRP – Eventual Aquisi-
ção de Medicamentos-(REMUME) Conforme Anexo Ição de Medicamentos-(REMUME) Conforme Anexo I, que , que 
ocorrerá no dia 30 de setembro de 2024 às 09h, por meio do ocorrerá no dia 30 de setembro de 2024 às 09h, por meio do 
site www.portalcompraspublicas.com.br. Os Editais estão dis-site www.portalcompraspublicas.com.br. Os Editais estão dis-
poníveis no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas poníveis no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas 
pelo telefone (53) 3249-1013. Hulha Negra, 12 de setembro pelo telefone (53) 3249-1013. Hulha Negra, 12 de setembro 
2024. Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.2024. Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.

Prefeitura 
de Hulha Negra
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

O HOMEM QUE DIZ 
DOU...NÃO DÁ...

O homossexua-
lismo, tanto masculino 
como feminino, existe 
desde sempre. Não fal-
tam exemplos, aprova-
ções e desaprovações 
são abundantes na his-
tória da humanidade. 
Em determinados am-
bientes era motivo de 
orgulho ter ‘escravos’ mais belos e fortes.

 Na Grécia antiga, era moda os sábios e fi-
lósofos gabarem-se de seus amantes. PLATÃO, 
um dos grandes pensadores da Humanidade 
escreveu um livro célebre e até hoje reimpresso 
chamado O BANQUETE. Neste livro ele descre-
ve um banquete dos filósofos que estudamos 
até hoje nas melhores academias mundiais. Ele 
descreve uma discussão entre os comensais do 
banquete, a elite grega, sobre o tema.

Os cristãos que lêem a Bíblia e entendem 
o que lêem, vão lembrar da destruição das cida-
des de Sodoma e Gomorra. Deus teria destruído 
as cidades com enxofre quente e fogo, como 
castigo pela prática de homossexualismo. A 
coisa foi tão feia que uma mulher, na fuga do 
castigo olhou para trás e virou estátua de sal.

Sodomia até hoje é sinônimo de prática 
homossexual. Claro, sodomia é de Sodoma.

Não há no mundo local sem prática ho-
mossexual. Há quem tenha vergonha e subli-
me isso com muitos objetivos e substantivos. 
Homens e mulheres por alguma razão sentem 
atração pelos iguais.

Na Idade Média castigava-se esta prática 
com a fogueira. Muita lenha foi queimada. Hoje 
faltaria lenha. Isto é uma conquista.

PORQUE QUEM DÁ MESMO...NÃO DIZ...

Graças a luta hercúlea no mundo todo, 
hoje morreu o pavor, aplacou-se a maldição e 
ventos frescos sopram em favor de um mundo 
de tolerância, compreensão e respeito para com 
os diferentes.

Somos SERES HUMANOS. Somos a HU-
MANIDADE com todas as diferenças e opções 
de cada um. O respeito é, entre todas, a maior 
atitude dos humanos para com aqueles homens 
e mulheres que livremente optaram por se rela-
cionar da maneira que quiserem.

Há pessoas que escondem esta opção 
que fizeram e vivem uma clandestina e se 
envergonham e escondem sua condição. Nos 
meios políticos então!

A negação entorta o caráter da pessoa. 
Horrível na política é vender-se, trair os votos 
recebidos e vender o mandato. Isto é VER-
GONHOSO, para quem tem vergonha! Quem 
compra ou quem vende, quem é pior.

POETINHA...
...era o apelido de VINICIUS DE MORA-

ES, nosso poeta maior da música brasileira. Por 
favor, ouve a música CANTO DE OSSANHA, 
depois agradeça.

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

Cerca de 2 mil pessoas 
participam da Caminhada 

Cívica de Candiota
Silvana Antunes TP

O feriado nacional de 7 de Setembro, dia da Inde-
pendência do Brasil, foi voltado a atos de civismo 
e patriotismo em Candiota. Aconteceu na avenida 

24 de Março, a tradicional Caminhada Cívica, com a 
presença de escolas estaduais, municipais, particulares, 
instituições e grupos.

Tendo como tema municipal “Solidariedade gera 
superação e fortalece a humanidade”, os participantes 
levaram ao desfile a união em razão da reconstrução do 
Rio Grande do Sul após a maior catástrofe climática que 
assolou o Estado.

Ao TP, o secretário de Educação, Michel Feijó, 
destacou o trabalho da organização para o evento. “Um 
desfile composto e trabalhado entre todas as escolas, onde 
trouxemos o tema da solidariedade, a união dos gaúchos”. 

O ato foi aberto pela fanfarra da Escola Municipal 
Neli Betemps e encerrado com a passagem dos integrantes 
da Secretaria de Educação. No palanque oficial, além do 
secretário Michel Feijó, o prefeito Luiz Carlos Folador, o 
secretário de Cultura Juliano Corrêa e o vereador Clau-
divan Brusque.

Confira algumas imagens:
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*Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

São permitidas, até 
a antevéspera das elei-
ções, a divulgação paga, 
na imprensa escrita, e a 
reprodução na internet 
do jornal impresso, de 
até 10 (dez) anúncios de 
propaganda eleitoral, por 
veículo, em datas diver-
sas, para cada candidato, 
no espaço máximo, por 
edição, de 1/8 (um oita-
vo) de página de jornal 
padrão e de 1/4 (um 
quarto) de página de revista ou tabloide. Deverá 
constar do anúncio, de forma visível, o valor pago 
pela inserção. 

O limite de anúncios será verificado de acor-
do com a imagem ou nome do respectivo candida-
to, independentemente de quem tenha contratado 
a divulgação da propaganda. 

Não será considerada propaganda eleitoral 
a divulgação de opinião favorável a candidato, 
a partido político ou a coligação pela imprensa 
escrita, desde que não seja matéria paga, mas 
os abusos e os excessos, assim como as demais 
formas de uso indevido de meio de comunicação 
social, serão apurados e punidos nos termos do 
artigo 22 da LC n° 64/90. 

Já a propaganda no rádio e na televisão 
restringe-se ao horário eleitoral gratuito, sendo 
vedada qualquer veiculação de propaganda paga. 
A propaganda, como já se encontra ocorrendo, 
será dividida em dois blocos diários. Assim como 
inserções a serem veiculadas durante a progra-
mação normal. 

Nas eleições municipais, o tempo de pro-
paganda mediante inserções será dividido na 
proporção de 60% (sessenta por cento) para a 
propaganda eleitoral referente à eleição majoritária 
(Prefeito e Vice) e de 40% (quarenta por cento) 
para a propaganda eleitoral relativa à eleição pro-
porcional (Vereadores). 

Há, por fim, os debates e/ou entrevistas. 

É facultada a transmissão por emissora de 
rádio ou televisão de debates sobre as eleições ma-
joritária ou proporcional, assegurada a participação 
de candidatos dos partidos com representação no 
Congresso Nacional, de, no mínimo, cinco parla-
mentares, e facultada a participação dos demais. 

Para efeito de cálculo da representação 
parlamentar, será considerado: na eleição majori-
tária, a soma dos representantes dos seis maiores 
partidos que integram a coligação (v. g. Ac.-TSE, 
de 17.3.2016, na Cta nº 6275). 

Pergunta recorrente, ademais, é a seguinte: 
se o candidato, devidamente convidado a compa-
recer ao debate, não quiser comparecer, como a 
emissora deveria se portar? Basta que a emissora 
tenha comprovado o convite. Se o candidato não 
desejar comparecer, o debate poderá ser realizado 
com os demais. Havendo um candidato, apenas, 
poderá ser transmitido em forma de entrevista. 

Já o convite aos candidatos melhor colo-
cados nas pesquisas eleitorais para participar de 
entrevistas não configura, por si só, o tratamento 
privilegiado referido, desde que não configurados 
abusos ou excessos.

* Guilherme Barcelos

Propaganda eleitoral Propaganda eleitoral 
na imprensa na imprensa 

"

"

Não será considerada propagan-
da eleitoral a divulgação de opinião fa-
vorável a candidato, a partido político 
ou a coligação pela imprensa escrita

Laudelino Moura Jr./Especial TP

INDEPENDÊNCIA DO BRASIL

No município, uma Caminhada Cívica alusiva a 
Independência do Brasil aconteceu no sábado 
(7), feriado nacional. Conforme a secretária de 

Educação, Jaqueline dos Santos, participaram cerca de 
1.150 mil alunos. 

O evento foi aberto pelo Pelotão Mirim, seguido 
pela fanfarra da Escola Neli Netemps, de Candiota. Ain-
da participaram, além das escolas, projetos do Centro de 
Referência da Assistência Social (CRAS) e funcionários 
da Secretaria, e as fanfarras da Vila Umbu e da Escola Ma-
noel Lucas Prisco. O tema municipal 2024 foi “Lanceiros 
negros, coragem, resiliência em busca da liberdade”.

Ao TP, a secretária Jaqueline disse que o desfile foi 
muito significativo, tanto para a Secretaria de Educação 
como para as escolas. “Tivemos a participação de toda a 
comunidade escolar e a grande maioria das escolas desfi-
lou abordando o tema municipal que este ano de 2024 era 
os Lanceiros Negros, além do nacional que era a União 
dos Escoteiros do Brasil. Foi um desfile belíssimo, onde 
cada escola apresentou o seu melhor, deu o seu melhor na 
abordagem dos temas, onde se buscou trabalhar a cidadania 
para que eles venham a valorizar cada vez mais a cidadania, 
o amor pela pátria e cultivar os valores. 

Confira algumas imagens:

Caminhada Cívica em 
Pinheiro Machado 
teve como tema os 
Lanceiros Negros

PEDRAS ALTAS

 Em razão das condições climáticas, o desfile 
que estava programado para o dia 9, foi transferido 
para a próxima segunda-feira (16), a partir das 14h30. 
De acordo com a secretária de Educação, Caroline 
Soares Marques, o trajeto terá saída da escola As-
sis Brasil e seguirá até o palanque oficial na praça 

Joaquina de Assis Brasil, acompanhado pela Banda 
Marcial do Instituto Educacional São João Batista do 
município de Herval. O tema ficou a cargo de cada 
escola, sendo: Autismo (Assis Brasil), Capoeira, a 
origem no Brasil (Eunil Elias), Olimpíadas (Clodo-
miro Mendes), Patrimônio Municipal (Neuza Brizola) 
e Dengue (Lago Azul).
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Candidatos respondem ao TP sobre o tema água

Tanira Ramos e Fernando Campani apresentaram suas propostas

DEBATE DO TP

Na última terça-feira 
(10), aconteceu o 
primeiro da série de 

debates com os candidatos a 
prefeito e prefeita da região 
do Tribuna do Pampa. Es-
tiveram expondo suas pro-
postas a candidata Tanira 
Ramos (PL) e o candidato 
Fernando Campani (PT), 
de Hulha Negra, acompa-
nhados por seus assesso-
res, Rúbia Brendler e Igor 
Canto. O candidato Beto 
Dalpiva (PDT), optou por 
não participar do debate. 
Os candidatos possuíam 
2 minutos para resposta e 
um minuto para réplica e 
tréplica.

SER PREFEITA (O)

Tendo como media-
dor o diretor do TP, João 
André Lehr, o debate teve 
início com as considerações 
iniciais de cada candidato 
que explicaram porque que-
rem ser prefeito ou prefeita 
do município.

“Serei prefeita por-
que tenho capacidade, co-
nhecimento, boa articula-
ção, trabalharemos com 
uma equipe técnica, as pes-
soas certas nos locais certos 
para gerar desenvolvimento 
para o município, que ape-
sar de pequeno, precisa 
se projetar nas questões 
econômica e social para sa-
tisfazer as necessidades dos 
nossos munícipes. Lutamos 
com três grandes linhas de 
trabalho e é importante que 
tenhamos pessoas capacita-
das”, manifestou a candida-
ta do Partido Liberal.

“Queremos tornar 
Hulha Negra uma cidade 
de oportunidades. Eu e meu 

Educação e saúde foram pautas 
dos prefeituráveis de Hulha Negra

companheiro e amigo An-
dré Bexiga, somos movidos 
pela paixão e pela razão. As 
pessoas acreditam na nossa 
capacidade, competência 
técnica, e de articular po-
líticas e bem-estar a toda 
população. Somos sensíveis 
ao povo que ainda não tem 
estrada, que ainda não tem 
água potável para consumir, 
que derrama seu leite na 
estrada e seu suor e sangue 
porque não tem direito de ir 
e vir. A uma educação que 
não é democraticamente 
executada, a um povo que 
clama por serviços e saúde 
com mais humanidade, 
achego e carinho. Acredi-
tamos que podemos colocar 
Hulha Negra no mapa dos 
investimentos privados, das 
obras públicas articuladas 
com o governo federal por-
que somos do time do Lula. 
Queremos dar oportunidade 
aos jovens que buscam em-
prego e trabalho. Faremos 
governo para todos”, expôs 
o candidato do Partido dos 
Trabalhadores. 

EDUCAÇÃO

 O tema foi um 
dos que esteve em pauta 
no debate, oportunidade 
em que a candidata Tanira 
Ramos questionou Fer-
nando Campani acerca da 
proposta para crianças de 
zero a 2 anos, que precisam 
ficar na creche para os pais 
trabalharem. 
 “Não vamos traba-
lhar com a expressão creche 
e sim educação infantil que 
é a expressão correta e legal 
e nos desafia a tornar um 
espaço para formação das 
crianças e um ambiente 

adequado, acolhedor para 
que o trabalhador e traba-
lhadora possa deixar seu 
filho aos cuidados de pes-
soas especializadas. Que-
remos ao lado do governo 
Lula, resgatar um projeto 
que ainda não foi feito, que 
é uma creche, uma esco-
la, tornando um ambiente 
profissional, ampliando um 
trabalho que já existe para 
atender maior público. Tra-
balhar de forma articulada 
com pais e responsáveis, 
com segurança para nossas 
crianças”, respondeu Cam-
pani.
 Campani ques-
tionou Tanira sobre qual 
sua preocupação com o 
Atendimento Educacional 
Especializado (AEE). 
 “Nossas crianças 
precisam de um atendi-
mento especial, apresen-
tam vários transtornos, e 
precisamos ter um trabalho 
direcionado, para as nossas 
crianças não se tornem, na 
vida adulta, pessoas com 
problemas. Precisamos ter 
atendimentos de profissio-
nais destas áreas, partindo 
até da saúde onde também 
precisamos de especialistas. 
Temos atendimentos de 
psicólogos, precisamos de 
psiquiatras, um trabalho  
mais amplo. Tudo parte 
do diagnóstico, das nossas 
escolas fazerem a indicação 
das crianças que precisam 
desse atendimento. Pre-
cisamos fazer parcerias 
com instituições, inclusive 
algumas de Bagé prestam 
atendimento, mas o muni-
cípio precisa além de fazer 
parcerias, trazer profissio-
nais especializados, para 
que se desenvolvam mais 

dentro da nossa sociedade, 
estejam preparados para a 
vivência”.

SAÚDE

 Também no bloco 
de tema livre, a candidata 
Tanira questionou o can-
didato Campani sobre as 
ações para chegar saúde de 
qualidade a todas as comu-
nidades. 
 “É uma vergonha, 
doloroso sentir a população 
desassistida no nosso inte-
rior, lá nos assentamentos 
do extremo sul do muni-
cípio as pessoas procuram 
a Colônia Nova para uma 
consulta. As pessoas não 
têm o atendimento básico e 
é uma pena que o candidato 
que representa o atual go-
verno não esteja aqui com 
a gente. Vamos mudar este 
cenário quando colocarmos 
políticas de promoção da 
saúde, serviços técnicos 

profissionais através do 
Estratégia de Saúde da Fa-
mília que é o grande eixo de 
trabalho para proporcionar 
uma ação descentralizada, 
articulada com os agentes 
comunitários de saúde. Isso 
vai permitir que os postos 
de saúde, inclusive os que 
eu construí na época em que 
fui prefeito sejam resgata-
dos com profissionais que 
atuam na área da saúde para 
melhor acolhimento e mo-
nitoramento do estado de 
saúde da população. Tenho 
essa obrigação como prefei-
to e como biólogo para tor-
nar a saúde mais eficiente e 
acessível a toda população”, 
respondeu Campani.
 Na réplica, a can-
didata Tanira manifestou: 
“Precisamos de uma equipe 
volante que faça o trabalho 
no interior, voltada para a 
prevenção e tratamento dos 
casos agudos. Isso é impor-
tantíssimo para que essas 

pessoas possam ter um 
atendimento mais próximo. 
Ontem tivemos um caso 
muito desagradável, uma 
pessoa precisando de trans-
porte para fazer um exame 
em Bagé, uma paciente car-
díaca, não teve o respaldo 
do poder público, de poder 
pegar ela e levar até o exa-
me que já estava marcado. 
Ora, quantos veículos temos 
na prefeitura para fazer esse 
trabalho, algo emergencial, 
necessário”, questionou.
 Os candidatos ain-
da falaram sobre os temas  
“limpeza urbana”, “desen-
volvimento econômico”, 
“agropecuária” e “esporte” 
além de agroindústrias.
 Os debates pos-
suem o patrocínio de O Sa-
colão Rede Super, Cadesul 
materiais de construção, 
Posto Balinhas, Balinhas 
materiais de construção, 
Rede Conesul e apoio de 
Stúdio Clarisse Froner.

Reprodução TP

O segundo bloco do debate iniciou com a pergunta 
elaborada pelo jornal Tribuna do Pampa, feita pela 
jornalista Silvana Antunes. A pergunta foi única para que 
Tanira Ramos e Fernando Campani respondessem de 
forma igualitária. Confira abaixo a pergunta do TP e logo 
após a resposta dos candidatos:

A água de qualidade e em quantidade ainda é um 
desafio para o município de Hulha Negra. A sede do 
município é abastecida por poços artesianos que possuem 
dificuldades tanto em qualidade como em quantidade. Na 
zona rural o drama é ainda maior. Qual o seu plano para 
resolver essa situação que assola o campo e a cidade?

TANIRA RAMOS (PL)

A candidata fez referência a Estação de Tratamento 
de Água (ETA) e poços artesianos. “Temos uma ETA ins-
talada na Trigolândia que ainda não está em atividade, com 
água que vai vir da barragem de Seival e já chamamos na 
Câmara de Vereadores o prefeito para nos explicar porque 

tanta demora pra poder canalizar, beneficiar essa água para 
poder levar pra dentro do município de Hulha Negra. A 
tubulação que sai da barragem já foi colocada, a ETA está 
construída e o prefeito falou em uma audiência pública 
que dependia de um biólogo, uma pessoa técnica para 
trabalhar nessa ETA. A Câmara fez sua parte, liberou essa 
contratação e questionou quando vão iniciar as atividades, 
mas não tivemos resposta, não foi objetivo. Precisamos dar 
ênfase pra isso, colocar em atividade essa ETA e atender o 
interior. Como fazer isso, precisamos buscar novo poços 
artesianos, porque não, precisamos fazer um estudo de 
solo para chegar nesse propósito”.

FERNANDO CAMPANI (PT)

O candidato também fez referência a ETA e serviço 
de saneamento. “A água é em um tema que ultrapassa a 
questão de canos e reservatórios, é um tema de saúde 
pública, e portanto, quero falar como candidato a prefeito 
e depois como especialista na área de saneamento. Temos 

um índice de doenças diarréicas que vem de veiculação 
hídrica por má qualidade no interior e a infrequência na 
qualidade do abastecimento na sede do município, por 
problemas biológicos e químicos pela própria natureza 
da água subterrânea que a origem majoritária do abasteci-
mento da nossa cidade. A sede do município passa por um 
colapso, está em um limiar de preocupação que nós, em 
janeiro, temos que estabelecer isso como ação prioritária, 
não só com o interior com programas de abastecimento 
com pequenas Estações de Tratamento de Água, mas tam-
bém colocando na área urbana aquela ETA que tem uma 
lei municipal, 15.072 de 2016 que coloca a ETA a serviço 
do município e com investimentos necessários da prefei-
tura para colocar frequência, volume e armazenamento 
suficiente para colocar uma rotina de poucas falhas. No 
interior, vamos construir condomínios de água, em parceria 
com as comunidades e serviços de saneamento que serão 
instalados por nós através de uma pequena fundação ou 
setor especializado em tratamento, manutenção e moni-
toramento da qualidade da água”.
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Divulgação TP

Uma reunião foi realizada com as 
coordenações no último dia 6

Debate com prefeituráveis de 
Pinheiro Machado acontece dia 17

ELEIÇÕES 2024

Conforme informado 
anteriormente pelo 
jornal Tribuna do 

Pampa, foi confi rmada 
a realização do debate 
entre os candidatos a pre-
feito de Pinheiro Macha-
do. O evento democráti-
co terá início às 10h da 
próxima terça-feira (17) 
e será transmitido pelas 
redes sociais do TP. 

Uma reunião na 
manhã de sexta-feira 
(6), nas dependências da 
Associação Comercial, 
Industrial, Agropecuária 
e Serviços (Acias), em 
Pinheiro Machado, teve 
por finalidade acertar 
a realização do debate 
eleitoral com os coorde-
nadores de campanhas 
dos prefeituráveis do 
município.

Es t i ve ram p re -
sentes o coordenador 
de campanha da coliga-
ção Compromisso com 
Pinheiro Machado, do 
candidato a reeleição 
Ronaldo Madruga (PP), 
e o coordenador da co-
ligação Trabalho, União 
e o Povo no Coração, 
Lorenzo Barão, que es-
tava acompanhado dos 
próprios candidatos a 
prefeito e vice, Danubio 
Peres e Geovane Tei-
xeira. Ainda, participou 
o presidente da Acias, 
Jesus Benê e Cláudio 
Veríssimo, proprietário 
da empresa Veríssimo 
Produções. A dinâmica 

foi apresentada pelo dire-
tor João André Lehr

Lorenzo Barão, 
coordenador da campa-
nha do candidato Danu-
bio Peres, disse conside-
rar o debate como um dos 
momentos mais impor-
tantes de uma eleição. “É 
quando a gente consegue 
colocar frente a frente as 
duas pessoas que preten-
dem gerenciar o municí-
pio pelos próximos qua-
tro anos. É uma chance 
da população escutar as 
propostas dos candidatos 
no conforto da sua casa 
de uma maneira franca, 
direta, objetiva, olho no 
olho, para que aí se possa 
tomar uma decisão. Não 
é um simples voto, é um 
momento que vai decidir 
o futuro do município 
pelos próximos quatro 
anos. Ter essa oportuni-
dade transmitida ao vivo 
pelo jornal Tribuna do 
Pampa, com qualidade 
de um jornal sério é fun-
damental numa campa-
nha principalmente para 
o município pequeno 
que não dispõe de tele-
visão, de tempo de rádio, 
onde não possuímos uma 
transmissão local como 
as outras grandes cida-
des”.

Paulinho Alves, 
coordenador do candi-
dato Ronaldo Madruga, 
disse ver o debate como 
uma importante questão 
e cumprimentou o jornal 

pela iniciativa. “Impor-
tante as duas candida-
turas participarem deste 
momento, desse debate 
elaborado pelo Tribuna, 
com pessoas qualifi cadas, 
organizado de forma de-
mocrática. Cumprimento 
a equipe por proporcionar 
aos eleitores esse mo-
mento”.

Sobre a realização 
dos atos, o diretor João 
André Lehr fala da im-
portância dos momentos 
para a sociedade. “O 
debate é uma ferramenta 
importante para o eleitor 
analisar o desempenho de 
cada candidato e candidata, 
bem como suas propostas. 

Presença confi rmada 
dos candidatos a 

prefeito de Candiota 
no debate do TP

Realizando os debates, o 
jornal visa contribuir para 
o processo democrático”.

ESTÚDIO

O TP investiu na 
aquisição de equipamen-
tos modernos para a mon-
tagem de um estúdio de 
TV em sua Redação, em 
Candiota. A supervisão e 
responsabilidade técnica 
será da empresa Veríssi-
mo Produções, sendo que 
seu proprietário já teve 
passagem pela RBS TV, 
tem longa experiência em 
rádio e atualmente faz as 
transmissões da TV Câ-
mara de Candiota.

Está confirmado 
para o dia 24 de setembro 
a realização do deba-
te entre os candidatos a 
Prefeitura de Candiota. 
Com início às 10h, será 
transmitido pelas redes 
sociais do Tribuna do 
Pampa. 

Uma reunião, co-
ordenada pelo diretor do 
jornal João André Lehr, 
aconteceu na redação do 
TP na tarde da última 
quarta-feira (11), com os 
representantes dos três 
candidatos. Em nome da 
coligação Pelas Pessoas, 
do candidato a reelei-
ção, Luiz Carlos Folador 
(MDB), participou Már-
cio Vieira; pela coligação 
Frente Popular: Poder ao 
Povo de Novo, do candi-
dato Adriano dos Santos 
(PT), participaram Valmir 
Cougo e Edson Budó; já 
pelo candidato Darlan 
Oliveira (PSB), Cláudia 
Furtado.

Valmir Cougo, co-
ordenador do candidato 
Adriano, falou sobre a im-
portância do debate que 
será realizado pelo jornal. 
“Todo debate público tem 
uma grande importân-
cia para o fortalecimento 
da democracia. É um 

momento oferecido ao 
eleitor uma oportunidade 
de observar as propostas 
e defi nir o que é melhor 
para sua cidade”.

Márcio Vieira, do 
candidato Folador, expôs: 
“O debate é sem dúvida 
um espaço democrático 
que deve ser muito va-
lorizado, pois é o grande 
diferencial e através dele 
o eleitor pode consolidar 
o seu voto ou mudar de 
opinião”.

Cláudia Furtado, 
do candidato Darlan, des-
tacou: “O debate é de ex-
trema importância porque 
leva nossas propostas aos 
eleitores, alcançando não 
apenas Candiota, mas 
toda a região, já que nos-
sos municípios estão in-
terligados. Esse momento 
permite que os eleitores 
analisem o que será pro-
posto e vejam se nossas 
ideias contemplam de 
fato tanto o campo quanto 
a cidade, independente 
de classe social ou siglas 
partidárias e escolham 
o melhor representante 
para nossa cidade.

O evento será 
transmitido também 
pela rádio Interativa FM 
104,9.

Encontro está marcado para o 
próximo dia 24 de setembro
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Organização acredita que cerca 
de 7 mil pessoas prestigiaram o 
25º Canto Moleque da Canção

Festival contou 
com quatro noites 
neste ano, sendo a 
primeira marcada 
pela classificatória 

municipal 

ONDE COMEÇA O ARTISTA

Encerrou no domingo 
(8), a 25ª edição do 
Canto Moleque da 

Canção – onde começa 
o artista, que aconteceu 
durante quatro dias no 
ginásio municipal Lucas 
Porciúncula, na sede do 
município de Candiota. 
A organização do festival 
acredita que cerca de 7 
mil pessoas passaram pelo 
local, onde prestigiaram 
os jovens artistas e as 
atrações oferecidas ao 
público, ambos de forma 
gratuita. Mais de 70 jo-
vens passaram pelo palco 
neste ano, sendo que 52 
disputaram a grande final. 
Representantes de Candio-
ta, Santana do Livramento, 
Canguçu, Bagé, Porto 
Alegre e Aceguá, estão 
entre os vencedores desta 
edição. 

O secretário de Cul-
tura, Esporte e Juventude, 
Juliano Corrêa, agradeceu 
todas as pessoas que fize-
ram parte da 25ª edição, 
ressaltando em especial 
os patrocinadores máster. 

“No ano passado quando 
finalizamos a 24ª edição, 
já fomos atrás de fazer um 
novo projeto da Lei Rou-
anet, e quando aprovado 
já começamos a buscar 
a captação de recursos. 
Agradeço Seival Sul Mi-
neração (SSM), Rede Pe-
ruzzo Supermercados e 
CMPC, que aprovaram 
100% do nosso projeto na 
captação de recursos. Tam-
bém a Pampa Sul, Âmbar 
Energia, Sicredi, Rede Co-
nesul, Jornal Tribuna do 
Pampa, Rádio Interativa e 
todos que nos apoiaram”, 
disse ele, relembrando 
quando organizava há 20 
anos atrás a 8ª, 9ª, 10ª e 
11ª edição do Canto Mole-
que. “E agora eu finalizo a 
minha participação frente 
a organização nesta 25ª 
edição com chave de ouro, 
vendo que tudo saiu como 
planejado”, concluiu. 

A coordenadora 
do Tradicionalismo, Julia 
Graziela Azambuja, ava-
liou o Canto Moleque da 
melhor forma, explicando 

Ginásio ficou lotado durante os quatro dias do evento

que o quarto dia incluso 
no festival foi escolhido 
juntamente com a equipe, 
para que pudessem va-
lorizar ainda mais o pro-
jeto Canto Moleque nas 
Escolas. “Ele ainda está 
engatinhando, mas já tem 
frutos de um belo trabalho 
feito pelo Alexandre Brose 
e Ederson Reis, que fize-
ram com que as crianças 
chegassem ao palco mes-
mo com frio na barriga”, 
disse ela, agradecendo a 
banda geral do projeto e a 
toda equipe que ajudou na 
organização e realização 
do evento. 

Ainda, Julia disse 
que uma novidade deste 
ano é em relação as plani-
lhas, que foram feitas de 
maneira eletrônica. “Agra-
decemos o Pablo  Lima 
por ter feito esse trabalho, 
pois essa também é uma 
maneira de ajudar o meio 
ambiente e não utilizar 
papel”.

ACESSIBILIDADE
 AO PÚBLICO

Uma das grandes 
diferenças desta edição, 
foi a questão da aces-
sibilidade para o públi-
co, tanto para o presente 
quanto para quem ficou 
acompanhando de casa. 
De acordo com o produtor 
cultural, Fabrício Harden, 
todos os projetos apro-
vados pela Lei Rouanet, 
do Ministério da Cultura, 
precisam ter acessibilida-
de. O local foi preparado 
com intérprete de Libras 
para deficientes auditi-
vos, lugares reservados 
para cadeirantes, áudio 
descrição para deficientes 
visuais, óculos especiais e 
fones, abafadores de ou-
vido e criptogramas para 
deficientes intelectuais.

Em um dos dias do 
Canto Moleque, a organi-
zação recebeu a mensa-
gem de uma espectadora 
que estava acompanhando 
tudo de casa. Ela, deficien-
te visual, agradeceu pela 
acessibilidade e informou 
que mesmo sem conseguir 
enxergar, estava vendo 

tudo graças a áudio descri-
ção. No local, a reportagem 
do TP conversou com o 
casal, Juliana Cardoso e 
Michel da Silva, cadeiran-
te, que prestigiou o evento 
presencialmente e utilizou 
do lugar reservado espe-
cialmente aos cadeirantes. 
“Nós achamos muito legal 
ter esse espaço, ficamos 
bem na frente e assim o 
Michel conseguiu assistir 
todas as apresentações”, 

disse Juliana. 
A intérprete de Li-

bras que assumiu a missão 
de levar tudo o que estava 
acontecendo aos deficientes 
auditivos, Adriana Martins 
da Silva, afirmou que o 
evento foi grandioso em 
cultura e oportunidades, 
mencionando o incentivo 
para as crianças e adoles-
centes. “Fiquei agradecida 
pela oportunidade e encan-
tada pelo evento”, falou. 

Michel e Juliana ficaram na vaga para cadeiranteCerca de 52 intérpretes passaram pelo palco na final do Canto Moleque
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Candiota conquista sete troféus no
 25º Canto Moleque da Canção 

Participantes do pro-
jeto Canto Moleque 
nas Escolas, sete in-

térpretes receberam pre-
miações nesta edição do 
Canto Moleque. Os artistas 
Larissa Barbara dos Santos 
Bordignon e Sandro Lucas 
da Cunha Marimon, foram 
agraciados com os troféus 
de destaque 1 e 2. 

Como tema ambien-
tal, a vencedora foi Giovana 
Pintos Alves, e na catego-
ria pré-mirim feminino, a 
pequena Marina Pinheiro 
Costa garantiu o 3º lugar. 
Representando a categoria 
mirim feminino, Isabelly 
da Costa Ferreira também 
ficou em 3º lugar. Já na 
categoria juvenil feminino, 
Maria Verônica Munhoz da 
Silva representou o muni-
cípio e garantiu o 3º lugar. 
E por fim, na categoria 

especial feminino, Nataly 
dos Santos Bordignon fi cou 
em 2º lugar. 

Neste ano, participa-
ram do Canto Moleque as 
escolas Jerônimo Mércio 
da Silveira, Francisco Assis 
Rosa de Oliveira (FARO), 
Neli Betemps, Dario Las-
sance, Santa Isabel, 20 de 
Agosto e 8 de Agosto. No 
primeiro dia, na quinta-feira 
(5), cerca de 30 crianças e 
adolescentes passaram pelo 
palco na etapa municipal, 
sendo classifi cados para a 
fi nal três de cada catego-
ria, sendo elas pré-mirim, 
mirim, juvenil e especial, 
tanto feminino quanto mas-
culino. Um ensaio geral foi 
realizado antes do início 
do festival no CTG Luiz 
Chirivino, e contou com a 
participação dos pais dos 
alunos e da banda geral. 

ONDE COMEÇA O ARTISTA

Destaque 1, Larissa Barbara dos Santos Bordignon

Destaque 2, Sandro Lucas da Cunha Marimom 

Tema ambiental, Giovanna Pintos Alves

3º lugar pré-mirim feminino, Marina Pinheiro Costa

3º lugar mirim feminino, Isabelly da Costa Ferreira

3º lugar juvenil feminino, Maria Verônica Munhoz 

2º lugar especial feminino, Nataly Bordignon 

Melhor instrumentista amador: Mauro Severo 

Melhor grupo instrumental: Thomaz Jardim 
(Aceguá) 

Grupo melhor caracterizado: Andre Lucas Ma-
chado (Livramento)

Destaque 1: Larissa Bordignon (Candiota)

Destaque 2: Sandro Lucas da Cunha (Candiota)

Tema Ambiental: Giovanna Alves (Candiota)

Maior Delegação: Escola FARO

Pré-mirim feminino 

1º lugar: Isabella Tramontina (Porto Alegre)
2º lugar: Dharya Cesarino (Livramento) 
3º lugar: Marina Pinheiro Costa (Candiota)

Pré-mirim masculino

1º lugar: Matheus Muller (Santo Antônio da 
Patrulha) 
2º lugar: Joaquim Britto Teixeira (Bagé)
3º lugar: Gustavo Sabadini Prestes (Sarandi) 

Mirim feminino 

1º lugar: Izabela de Oliveira (Canguçu)
2º lugar: Valentina Santos Mazui (Quaraí)
3º lugar: Isabelly da Costa Ferreira (Candiota)

Confi ra a lista dos premiados
Mirim masculino

1º lugar: Miguel Nascimento Ricardo (Gravataí)
2º lugar: Davi Augusto Teixeira (Parobé)
3º lugar: Thomaz Jardim Nostrani (Aceguá)

Juvenil feminino

1º lugar: Clara Costa de Oliveira (Montenegro)
2º lugar: Daniela Machado Koch (Montenegro) 
3º lugar: Maria Verônica Munhoz (Candiota)

Juvenil masculino

1º lugar: Gabriel Sabadini Prestes (Sarandi)
2º lugar: Arthur Souza dos Santos (Butiá)
3º lugar: Marcelo Sergio da Fonseca (Santa 
Vitória do Palmar)

Especial Feminino

1º lugar: Bruna Gonçalves Nunes (Livramento)
2º lugar: Nataly Bordignon (Candiota) 
3º lugar: Kassia Schuquel (Gravataí)

Especial Masculino

1º lugar: Kristopher Pires da Silva (Livramento)
2º lugar: Andre Lucas Machado (Livramento)
3º Lugar: Klimsman Daniel da Fonseca
 (Livramento)
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Prendado das entidades também se fez presente na distribuição da Chama

Sabrina Monteiro TP

Começou a semana 
mais gaúcha e mais 
comemorada no Es-

tado do Rio Grande do 
Sul. Marcando o início 
dos festejos farroupilha, 
o município de Candiota 
realizou a distribuição da 
Chama Crioula para as 
entidades tradicionalistas 
no Centro de Eventos An-
tônio de Sousa Neto, na 
localidade de Seival, nesta 
quarta-feira (11), data que 
marca a proclamação da 
República Rio-grandense, 
ocorrida em 1836. Além 
do município, a cidade de 
Aceguá também pegou 
a centelha da Chama em 
Seival. 

O evento contou 
com a presença do prefeito 
Luiz Carlos Folador, vice-
-prefeito Paulinho Brum, 
presidente do Legislativo, 
vereador Gildo Feijó, se-
cretário de Cultura, Esporte 
e Juventude, Juliano Cor-
rêa, coordenadora do Tradi-
cionalismo, Julia Graziela 
Azambuja, prendas muni-
cipais, Marjore Rodrigues 
e Barbara da Silva, peão 
farroupilha, Yuri Gonçal-
ves, prendinhas da 18ª Re-
gião Tradicionalista (RT), 
Ana Lívia Garcia Garcia, 
Rebecca da Silva Pinhei-
ro e Manuela da Fonseca 
Pereira, que representam o 
município, prendas e peões 
das entidades e diversas 
autoridades em geral. 

A Chama foi condu-
zida pela Associação dos 
Cavaleiros e Cavaleiras de 
Candiota (ACC), de São 
Gabriel até o município. 
Eles enfrentaram alguns 
dias no lombo do cavalo, 
passando por chuva e frio, 
mas com o objetivo de 
cumprir a missão e não dei-
xar que o tradicionalismo 
acabe. O patrão da ACC, 
Rafael Silva, agradeceu a 
todos que acompanharam a 
cavalgada, mencionando o 

grupo de Bagé que mais um 
ano realizou a integração 
com o município. 

O patrão do CTG 
Luiz Chirivino, Fabrício 
Aquere, agradeceu a todos 
os envolvidos, em especial 
a equipe da Campeira de 
sua entidade, em nome de 
Crisiano Barres, explican-
do que a bandeira do CTG 
estava em meio mastro 
devido ao falecimento da 
diretora cultural, Karen 
Taborda. “Com muita for-
ça estamos aqui hoje, para 
levar a centelha para o 
Luiz Chirivino e fazer uma 
Semana Farroupilha em 
homenagem a ela”, desta-
cou ele. 

Do CTG Candeeiro 
do Pago, o patrão Michel 
Feijó também agradeceu o 
pessoal da ACC pela busca 
da Chama, e disse ao Fabrí-
cio que também estão com 
a bandeira em meio mastro 
como forma de apoio aos 
amigos. “Neste mês tão 
esperado, quero agradecer 
os poderes Executivo e Le-
gislativo. Estamos no meio 
da eleição, e espero que os 
nossos políticos sempre 
levem a nossa tradição”. 

O patão do CTG 
Batalha do Seival, Miguel 
Cimirro, destacou o esforço 
e dedicação do pessoal da 
ACC. Na oportunidade, 
ele também demonstrou 
solidariedade ao CTG Luiz 
Chirivino. “Estamos com 
as entidades de Candio-
ta unidas para te ajudar”, 
reforçou, agradecendo o 
Poder Público pela ajuda 
e pelo apoio ao tradicio-
nalismo. 

Representando o 
PTG Combate do Seival, a 
vice-patroa Adriana Lima, 
comentou que neste ano 
muitas pessoas especiais 
irão fazer falta na Semana 
Farroupilha. “Antigamente 
eram muitos cavaleiros e 
cavaleiras que saíam em 

Entidades tradicionalistas de Candiota 
fazem o acendimento da Chama Crioula 

SEMANA FARROUPILHA

busca da Chama, e o que 
eu vi neste ano foram pou-
cos, mas todos de mui-
ta coragem. Que os pais 
continuem colocando os 
pequenos na tradição, pois 
se não continuarmos incen-
tivando, ela vai terminar”. 

Por fim, a Secretaria 
de Cultura entregou os cer-
tificados de agradecimento 
a todos que participaram 
da cavalgada, tendo a ma-
nhã sendo encerrada pelo 
show do músico Lisandro 
Amaral.  

A Semana Farrou-
pilha 2024 tem como tema 
- Festejos Farroupilha na 
República Rio-grandense, 
e está sendo realizada por 
meio da Lei de Incentivo 
à Cultura (LIC). O recurso 
avaliado em R$ 200 mil, foi 
captado 100% por meio da 
Farmácia São João, Rede 
Peruzzo e Rede Super, ex-
plicou o secretário Juliano 
Corrêa. 

Além dos CTGs do município, a cidade de Aceguá também recebeu a centelha do fogo simbólico em Seival 

Na foto, autoridades e 
representantes das 

entidades de Candiota

Dia 12: Seminário da Revolução Farroupilha no CTG Candeeeiro do Pago (14h); Oficina de chi-
marrão no CTG Luiz Chirivino (14h);
Dia 13: Oficina campeira de encilha no PTG Combate do Seival  (14h)
Dia 14: Show com Erlon Péricles no CTG Candeeiro do Pago (21h)
Dia 15: Show com André Teixeira no CTG Batalha do Seival (20h)
Dia 16: Show com o grupo Portal 4 no PTG Combate do Seival (20h); Oficina de canto e declama-
ção no CTG Batalha do Seival (14h)
Dia 17: Oficina de canto e declamação na Escola Faro (14h); Oficina de interpretação musical na 
Escola Santa Isabel (15h); Oficina de chimarrão na Escola Santa Isabel (14h); Oficina de interpre-
tação musical na Escola Neli Betemps (10h)
Dia 18: Oficina de danças campesinas na Escola Neli Betemps (17h); Oficina de danças campe-
sinas no CTG Luiz Chirivino (20h)
Dia 19: Show do grupo Barbicacho no CTG Luiz Chirivino (20h); Oficina de chimarrão no CTG 
Candeeiro do Pago (14h)
Dia 20: Show com Marcas do Tempo (13h30);Desfile dos cavalarianos na praça central (14h)
Encenação Batalha do Seival (15h); Desfile temático (16h) - Tema: Jayme Caetano Braun (Cinquen-
tenário de Jayme); Apresentação dos grupos de dança das entidades do município e grupo Raízes 
da Tradição no ginásio (17h); Show com orgulho gaúcho (18h); Show com Estação Fandangueira 
(19h); Show com o Gaúcho da Fronteira (21h).

Programação municipal da Semana Farroupilha
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Na região de cober-
tura impressa do 
jornal Tribuna do 

Pampa, os municípios já 
estão se organizando para 
o começo da semana mais 
esperada pelos gaúchos, a 
Semana Farroupilha. As 
cidades de Pedras Altas 
e Pinheiro Machado, que 
fazem parte da 21ª Região 
Tradicionalista (RT), le-
varão a Chama Crioula, 
distribuída em Cerrito neste 
ano, para as entidades nesta 
sexta-feira (13). Candiota 
já fez a distribuição na 
quarta-feira (11), e Hulha 
Negra deve buscar a Cha-
ma também nesta sexta, no 
CTG Batalha do Seival, em 
Candiota. 

PEDRAS ALTAS

No município, a Se-
mana Farroupilha é orga-
nizada e coordenada pelo 
CTG Sentinela de Pedras 
Altas. A programação co-
meça nesta sexta-feira (13) 
e se estende até o dia 22 de 
setembro. De acordo com 
o patrão do CTG, Zeferi-
no Cunha Sória, integra a 
programação, tiro de laço, 
ronda de piquetes, prova de 
potros, shows, gineteada 
em bois, encontro de in-
vernadas, prova de rédeas e 
gineteada em cavalos.

As t radic ionais 
rondas da chama criou-
la começam nesta sexta 
(13) pelo Piquete da Tala, 
quando ela é encaminhada 
da Brigada Militar até o 
CTG sentinela de Pedras 
Altas. No dia 14 (sábado), 
a ronda é a cargo do CTG, 

Municípios da região preparam atividades 
alusivas a Semana Farroupilha 2024

SESSÃO ORDINÁRIA Nº 30 DE 09 DE SETEMBRO DE 2024

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras AltasCâmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras Altas

PROJETOS A SEREM APREGOADOS

Projeto de Lei Ordinária 1.803/2024 - Poder Executivo - Dispõe sobre 
as diretrizes orçamentarias para o exercicio financeiro de 2025 - Leitura

ORDEM DO DIA

Projeto de Lei Ordinária 1.801/2024 - Poder Executivo - Dispõe sobre o 
regime de adiantamento de numerário através de cartão corporativo para 
despesas de pronto pagamento no âmbito do Poder Executivo - Discussão

Projeto de Lei Ordinária 1.802/2024 - Poder Executivo - Estabelece os 
componentes Municipais do Sistema Nacional de segurança Alimentar e 
Nutricional SISAN, criado pela Lei Federal nº 11.346, de 15 de Setembro 
de 2006 - Discussão

com café com bolo frito 
gratuito às 15h30, ronda 
do mate e prosa galponeira 
às 16h30 e jantar campeiro 
às 21h (R$ 10 para adultos 
e crianças até 12 anos não 
pagam). Para às 22h está 
prevista a apresentação da 
invernada mirim do CTG 
Sentinela de Pedras Altas 
e as 23h baile com o grupo 
Evolução Campeira (R$ 10 
para adultos e crianças até 
12 anos não pagam).

DESFILE 
FARROUPILHA

 O tradicional desfile 
tradicionalista de 20 de se-
tembro, terá início a partir 
das 9h, com concentração 
e conferência dos animais 
às 8h. Para as 12h está 
programado um almoço de 
confraternização na sede 
do CTG e a partir das 14h, 
início de um rodeio com 
provas de rédea adulto e 
infantil. As inscrições são 
R$ 30 e a premiação é 30% 
e troféu (para crianças é 
gratuito com certificado 
de participação). Às 16h, 
início do laço dupla do 
capão (vaca mecânica), 
com inscrições a R$ 20 e 
premiação um capão. A 
partir das 17h, show com 
Cristiano Vieira.

No dia 21 de se-
tembro, a partir das 14h, 
acontece o Encontro de In-
vernadas no CTG Sentinela 
de Pedras Altas.

A Semana Farroupi-
lha encerra com rodeio nos 
dias 21 e 22 de setembro. 

Para o sábado (21), 
às 8h, está programada a 

final do laço capão, seguido 
do laço trio (vaca mecâni-
ca), às 9h. As inscrições são 
ao valor de R$ 30 e pre-
miação de R$ 300; a partir 
das 10h30, prova de potros 
21 dias com inscrições a 
R$ 150 e premiações de 
1º ao 5º lugares; às 13h30, 
gineteada em bovinos, com 
inscrições a R$ 100 e pre-
miações de 1º a 3º lugares; 
15h, laço trio (vaca me-
cânica), com inscrições a 
R$ 45 e premiação 50% 
da arrecadação; 17h, laço 
dupla (vaca mecânica), 
com inscrições a R$20 e 
premiação de 50% da arre-
cadação; às 23h, baile com 
Os 4 irmãos.

Já o domingo (22), a 
partir das 8h, laço trio (gado 
misto mocho e aspado), 
com inscrições a R$ 150 e 
premiação de 40% da ar-
recadação; 10h, laço dupla 
(gado misto mocho e aspa-
do), com inscrições a R$ 
100 e premiação de 50% da 
arrecadação; 12h, corrida 
do couro com premiação 
d um fardo de cerveja; 
12h30, penca da confusão, 
com premiação de primeiro 
e último lugares; 13h30, 
laço individual (gado misto 
mocho e aspado), com ins-
crição a R$ 50 e premiação 
de 40% da arrecadação; 
15h30, gineteada em cava-
los, com inscrição a R$ 200 
(antecipada) e R$ 250 (na 
hora) e premiação de 1º a 3º 
lugares. Às 20h, show baile 
com grupo Meia Canha. 

PINHEIRO MACHADO

Na Terra da Ovelha, 

a programação dos festejos 
farroupilha é a cargo do 
CCTG Lila Alves. Além 
das rondas, há bailes di-
ários e apresentações de 
invernadas. 
- Dia 12 - Ronda: Pelo-
tão Mirim e Escolinha do 
Laço; Grupo: Chiquito e 
Bordoneio após às 22h com 
entrada franca
- Dia 13 - Ronda: Piquetes 
Querência, À Moda antiga 
e Curral de Pedras; grupo: 
Orgulho Gaúcho; show: 
André Teixeira após às 22h; 
invernadas: Tropeiros de 
Alma e Pampa e Alma Gaú-
cha (Pinheiro Machado)
- Dia 14 - Ronda: Piquetes 
Sentinela do Cerro e Alma 
crioula; grupo: Quatro Can-
tos após às 22h; inverna-
das: Raízes da Tradição e 
Herdeiros da Querência 
(Pinheiro Machado)
- Dia 15 - Ronda: Piquetes 
Lila Alves e Dos Farias; 
grupo: Orgulho Gaúcho 
após às 22h; invernada: 
Alma Gaúcha (Pinheiro 
Machado)
- Dia 16 – Sessão magna 
Pública comemorativa a 
Epopeia Farroupilha Loja 
Maçônica Luz e Ordem 
2  nº 16 às 20h, palestra 
“180 anos da Batalha de 
Porongos: como a História 
e os historiadores analisam 
esse evento?”, por Fabio 
Braga Mattos; ronda: Pi-
quete Herança do Passado; 
grupo: Darlan Pereira & 
grupo Tradição Gaúcha; 
show: Os Chacreiros após 
às 22h; invernada: Os Char-
ruas (Bagé)
- Dia 17 – ronda: Pique-
tes Guardiões da Olária, 

Chegada da Chama em Pinheiro Machado

TRADICIONALISMO

Rafael Pinto Bandeira e 
Piazitos do Rio Grande; 
grupo: Horizonte Gaúcho 
após às 22h; invernadas: 
Tropeiros de Alma e Pampa 
e Alma Gaúcha (Pinheiro 
Machado)
- Dia 18 – ronda: Piquetes 
do Xirú e Redomão; grupo: 
Orgulho Gaúcho; show: 
Projeto Taureando após às 
22h; invernadas: Lanceiros 
do Combate (Candiota) e 
Tropeiros de Alma e Pampa 
(Pinheiro Machado)
- Dia 19 – ronda: patro-
nagem; grupo: Quarte-
to Fronteira após às 22h; 
invernada: Lanceiros de 
Cacimbinhas (Pinheiro 
Machado)

DESFILE 
FARROUPILHA

O tradicional desfile 
temático está programado 
para a manhã do feriado de 
20 de setembro, a partir das 
9h30, na praça central. Para 
o fim do dia, após às 22h, 
grupo Evolução Campeira 
e resultado do desfile.
- Dia 21 – grupo: Fole de 
Galpão, após às 22h

- Dia 22 – grupo; Matizes, 
após às 22h

HULHA NEGRA 

De acordo com a 
secretária de Educação e 
Cultura, Adriana Delabary, 
os únicos dias organiza-
dos pelo município são 
a sexta-feira (13), com a 
distribuição da Chama para 
as entidades, e no próximo 
dia 20 de setembro, com o 
tradicional desfile. 

A Chama mais uma 
vez será levada de Candiota 
até Hulha Negra, sendo 
que, tanto o acendimento 
quanto a distribuição, de-
vem acontecer nesta sexta. 
“Vamos nos reunir no clube 
da localidade da Colônia 
Nova Esperança, e lá eu vou 
entregar a centelha para as 
entidades tradicionalistas”, 
disse a secretária. Sobre o 
desfile, Adriana informou 
que a concentração será no 
Corredor dos Borbas, e de 
lá passará por grande parte 
das ruas da cidade, sendo 
finalizado na pista de tiro 
de laço. O início está pro-
gramado para às 9h. 
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NOVOS EQUIPAMENTOS

Equipamentos vão melhorar o processo de controle da britagem

Divulgação TP

ACompanhia Riogranden-
se de Mineração (CRM) 
acaba de modernizar o 

sistema de controle da planta de 
britagem da mina de Candiota, 
responsável por monitorar e 
controlar todo o processo de 
britagem – uma das etapas fun-
damentais para reduzir o car-
vão bruto a partículas menores. 

A mudança era aguar-
dada desde 2013, quando se 
iniciou o debate sobre a ne-
cessidade de renovar os equi-
pamentos e proteger os ope-
radores do ruído dos motores, 
que comprometia a audição 
dos trabalhadores. O proces-
so de modernização também 
visa melhorar as condições 
de segurança e otimizar a 
eficiência energética, consi-
derando que os equipamentos 
em operação há mais de 40 
anos encontravam-se obsole-
tos. Com o novo sistema de 

CRM de Candiota 
moderniza painéis 

de controle e 
aumenta efi ciência 

da britagem 

controle, é possível gerenciar 
o processo de britagem com 
maior confi abilidade e ofere-
cer um suporte mais efi ciente 
à supervisão da operação. 

O gerente de manuten-
ção elétrica, Janilso Fagundes 
Reis, falou sobre a agilidade 
na manutenção a partir dos 
novos paineis. “Com a aquisi-
ção de novos equipamentos, a 
manutenção permitirá reparos 
rápidos, minimizando o tempo 
de parada. Assim, evitamos 
longos períodos de interrup-
ção, mantendo o processo de 
britagem em funcionamento 
contínuo e efi ciente”, destacou. 

A substituição dos equi-
pamentos já foi iniciada e está 
prevista para ser concluída até o 
fi nal de setembro, obedecendo 
às especifi cações exigidas pelas 
normas NR10 e NR12, além de 
incorporar as novas tecnologias 
e conceitos da Indústria 4.0.
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Obra do trevo começou pelas laterais

Silvana Antunes TP
Investimento será de aproximadamente R$ 3 milhões

PARA SALVAR VIDAS

O T r i b u n a  d o 
Pampa começou 
a acompanhar a 

obra de modificação e 
revitalização do trevo de 
acesso a Candiota, pela 
BR-293, entre os bairros 
Vila Operária e São Si-
mão. A reportagem bus-
cava mais informações a 
respeito da obra e nesta 
semana, o Departamento 
Nacional de Infraestrutu-
ra de Transportes (DNIT) 
retornou, por meio da 
Assessoria de Comuni-
cação, informando o que 
contempla a obra, recur-
sos necessários e tempo 
estimado de execução.

Algumas informa-
ções reforçam as já obti-
das preliminarmente com 
o profissional da empresa 
Encopav Engenharia, 
responsável pela execu-
ção da obra. Conforme 
a nota, “será construído 
um canteiro no eixo da 
rodovia e pistas em seu 
entorno, disciplinando 
o condutor a reduzir a 
velocidade e fazer o con-
torno no mesmo, tanto 
para acesso ao município 
de Candiota quanto para 
quem tiver como des-
tinos Pelotas ou Bagé, 
ampliando desta forma a 
segurança no trecho. En-
tre os serviços que estão 
sendo executados estão 
implantação de drena-
gem pluvial, adequações 
de alargamento (esca-

vação, terraplenagem e 
colocação de macadame 
(aplicação de camadas 
de pedra britada sobre o 
terreno compactado), bri-
ta graduada e aplicação 
de concreto betuminoso 
usinado a quente), meio-
-fio, canteiros (remoções 
dos canteiros antigos 
e inserção dos novos), 
fechamento da rótula 
central, pavimentação as-
fáltica nova e sinalização 
horizontal e vertical”.

Segundo o DNIT, 
o valor de investimento 
no projeto é de aproxi-
madamente R$ 3 milhões 
e a previsão de entrega é 
para o início de 2025. 

DEMANDA ANTIGA

Importante desta-
car que esta é uma de-
manda antiga de Candio-
ta e motivo de diversas 
reuniões, tendo em vista 
o local ser considerado 
perigoso e palco de mui-
tos acidentes, muitos 
deles com vítimas fatais, 
gerando mobilizações e 
manifestações da comu-
nidade.

Cabe lembrar que 
no dia 30 de novembro 
de 2023, por meio de 
um assessoramento do 
Consórcio Público In-
termunicipal de Desen-
volvimento Econômico, 
Social e Ambiental dos 
Municípios da Bacia do 

Nova formatação do trevo de Candiota 
deve ser finalizada no início de 2025

Rio Jaguarão (Cideja), 
a Prefeitura de Candiota 
fez a entrega, na Supe-
rintendência Regional 
do Dnit-RS, do projeto 
para a modificação do 
trevo de acesso a cidade 
pela BR-293. As trami-
tações tiveram o apoio e 
interferência do deputado 
Mainardi.

Na mesma ocasião, 
também foi entregue o 
projeto para o trevo de 
acesso a Hulha Negra. 
Questionado pelo TP 
sobre a obra em Hulha 
Negra, o DNIT não foi 
específico quanto ao mu-
nicípio. “No momento, 
além do trevo de Candio-
ta que está em execução, 
existe também projeto 
para execução de novo 
trevo na BR-293, acesso 
ao município de Cerrito. 
Os demais acessos ainda 
estão em desenvolvimen-
to de projetos de enge-
nharia”, diz a nota.

ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 12/09/2024ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 12/09/2024

Prestigie as sessões ordinárias todas as Prestigie as sessões ordinárias todas as 
quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente 

ou pela internet, através do siteou pela internet, através do site
www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO

INDICAÇÕESINDICAÇÕES

Da vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS Da vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS 
MARTINS - MARTINS - 498/2024 - Solicita ao Poder Exe-498/2024 - Solicita ao Poder Exe-
cutivo a realização de obras de patrolamento e cutivo a realização de obras de patrolamento e 
encascalhamento na Rua Osmar Cabral.encascalhamento na Rua Osmar Cabral.

DESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICASDESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICAS

Projeto de Lei Municipal nº 033/2024Projeto de Lei Municipal nº 033/2024
Autor: PODER EXECUTIVOAutor: PODER EXECUTIVO

Assunto: Dispõe sobre a fixação do Subsídio Men-Assunto: Dispõe sobre a fixação do Subsídio Men-
sal do Prefeito, do Vice-Prefeito e dos Secretários sal do Prefeito, do Vice-Prefeito e dos Secretários 
Municipais de Hulha Negra para o período de 1º de Municipais de Hulha Negra para o período de 1º de 
janeiro de 2025 a 31 de dezembro de 2028.janeiro de 2025 a 31 de dezembro de 2028.
Situação: BAIXA PARAS AS COMISSÕES.Situação: BAIXA PARAS AS COMISSÕES.

Projeto de Lei Municipal nº 034/2024Projeto de Lei Municipal nº 034/2024
Autor: PODER EXECUTIVOAutor: PODER EXECUTIVO
Assunto: Dispõe sobre a fixação do Subsídio Men-Assunto: Dispõe sobre a fixação do Subsídio Men-
sal dos Vereadores da Câmara Municipal de Hulha sal dos Vereadores da Câmara Municipal de Hulha 
Negra para o período de 1º de janeiro de 2025 a Negra para o período de 1º de janeiro de 2025 a 
31 de dezembro de 2028.31 de dezembro de 2028.
Situação: BAIXA PARAS AS COMISSÕES.Situação: BAIXA PARAS AS COMISSÕES.

Trevo, após conclusão 
da obra, terá uma 

rótula central, 
obrigando a redução 

da velocidade ao 
passar pelo local
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Edital 03/2024Edital 03/2024

O primeiro evento do ciclo começará na casa de Assis Brasil e terminará no parque que leva o seu nome, em Esteio 

O Presidente da Câmara Municipal de Vere-
adores de Candiota, no uso de suas atribuições e em 
consonância ao que dispõe o artigo 148, parágrafo 2° 
da Resolução Nº 087 - Regimento Interno da Casa, 
comunica que o Poder Legislativo Municipal por inter-
médio da COFIR – Comissão de Orçamento, e Infra 
Estrutura Urbana e Rural realizará Audiência Pública 
para discutir o Projeto de Lei nº 86/2024 –que dispõe 
sobre as Diretrizes para a elaboração da Lei Orçamen-
tária de 2025, no dia 16 de setembro de 2024, às 15:30 
horas, informamos que a reunião será transmitida de 
forma on-line através das redes sociais - TV Câmara 
Candiota.
      Candiota, 09 de setembro de 2024.

Vereador GILDO FEIJÓ
Presidente

Arquivo TP

Castelo de Pedras Altas será 
palco de Exposição Morfológica 

Passaporte para a Expointer 2025

CAVALO CRIOULO

Nestes dias 13 e 14 
de  se tembro ,  o 
Castelo de Pedras 

Altas sediará a Exposição 
Morfológica Passaporte 
do Cavalo Crioulo para 
a Expointer 2025. Cerca 
de 50 animais das cidades 
de Pedras Altas, Santa 
Maria, Santa Vitória, 
Pelotas, Uruguaiana e 
Bagé já estão inscritos. 
O evento será aberto ao 
público, a visitação ao 
Castelo não está inclusa 
e haverá cantina e restau-
rante no local.   

O presidente do 
Núcleo de Criadores 
de  Cavalos  Crioulos 
(NCCC) do município, 
Victor Piegas, explicou 
que essa é uma exposição 
oficial da Associação 
Brasileira dos Criado-
res de Cavalos Crioulos 
(ABCCC), realizada pelo 
NCCC juntamente com 
o Castelo de Pedras Al-

tas. As exposições são 
liberadas pela ABCCC 
em algumas cidades, e 
classificam os quatro 
primeiros animais dire-
tamente para a Expointer 
do próximo ano.

 “Esse é o primeiro 
Passaporte do ciclo, e 
começa na casa do Assis 
Brasil e vai terminar no 
ano que vem na Expoin-
ter, em Esteio, no Parque 
Assis Brasil”, comentou 
ele, destacando o núme-
ro de animais inscritos 
e falando da surpresa 
positiva no interesse de 
tantas pessoas no evento. 
Ainda, Victor explicou 
que a conformação da 
beleza dos animais é o 
ponto avaliado. 

Nas redes sociais 
do Castelo de Pedras 
Altas, há uma publica-
ção pontuando um dos 
motivos pela escolha 
do nome do parque em 

Esteio. “Assis Brasil 
trouxe muitas inovações 
no ramo da agricultura e 
pecuária para o Brasil, 
é considerado o Patro-
no da Agricultura. Em 
1894, importou do Egito 
os três cavalos Árabes, 
pois o general Deodoro 
da Fonseca, havia re-
clamado que o Brasil 
teria perdido grandes 
batalhas por não ter 
bons cavalos. Estes ani-
mais foram usados em 
cruzamentos com nosso 
cavalo crioulo, que na 
época era de baixa es-
tatura, pouca velocidade 
e resistência”, consta na 
postagem. 

O evento  se rá 
transmitido ao vivo 
pelas redes sociais da 
ABCCC, e mais infor-
mações serão publica-
das no Instagram pelo 
perfi l @n.c.c.c_pedras_
altas. 

Evento é aberto ao público

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota

Acompanhe as sessões ordinárias nas segundas-feiras, a partir das 17h, de forma presencial ou nos canais ofi ciais de divulgação.

ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA Nº 30 DO DIA 9 DE SETEMBRO DE 2024Nº 30 DO DIA 9 DE SETEMBRO DE 2024

TVCAMCANDIOTATVCAMCANDIOTA

TV CÂMARA CANDIOTA

TVCAMARACANDIOTA

TVCAMCANDIOTA

EXPEDIENTE EXTERNO
309 - Poder Executivo - Encaminha PL nº 085/2024.
311 - Poder Executivo - Informa o valor correto 
mencionado no Ofício nº 257/2024, no valor de R$ 
200.000,00 referentes à abertura de crédito extraordi-
nário devem ser corrigidos para R$ 150.000,00, valor 
esse destinado ao Fundo da Defesa Civil.
312 - Poder Executivo - Encaminha PL nº 086/2024.
314 - Poder Executivo - Encaminha resposta refe-
rente ao requerimento, de autoria da Vereadora Hulda 
Alves, protocolado sob o nº 293/2024.

INDICAÇÕES
306 - Moção de Apoio - Vereador Gildo Feijó - Moção 
de apoio ao PL nº 576/2021 (substitutivo da Câmara 
dos Deputados),  “disciplina o aproveitamento de po-
tencial energético Off shore, em especial ao artigo 23 
do referido projeto”.

BAIXA PARA AS COMISSÕES
310 - PL 088/2024 - Poder Executivo - Ratifi ca o 
Protocolo de Intenções subscrito pelo Poder Exe-
cutivo, para criação de um Consórcio Público, a ser 
constituído pelos Municípios do extremo sul do País, 
com competência voltada a realização de objetivos de 
interesse comum.
313 - PL 089/2024 - Poder Executivo - Autoriza o mu-
nicípio de Candiota a reabrir crédito especial e alterar o 
PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ 320.000,00 – Pro-
grama Pavimenta 01/2600-0000252-7 – Pavimentação 
do Bairro União.

ORDEM DO DIA
VOTAÇÃO DE PROJETOS

233 - PL 071/2024 - Poder Executivo - Cria Política 
Municipal de Incentivo À Transição Energética Justa - 
PMITEJ SITUAÇÃO: Em votação o projeto – Aprovado 
por unanimidade
268 - PL 075/2024 - Poder Executivo - Autoriza a 
alienação de bens inservíveis e /ou imprestáveis atra-
vés de leilão. SITUAÇÃO: Em votação o projeto com 
mensagem retifi cativa – Retirado de pauta



Karen (E) deixou as filhas Ana Júlia e Isabelly 

Arquivo familiar/Especial TP

LUTO

Candiota e o tradicionalismo 
perdem Karen Paola Taborda

Faleceu na noite do último 
dia 6 de setembro, a tra-
dicionalista e moradora 

de Candiota, Karen Paola Ta-
borda Monção, 36 anos, vítima 
de um infarto do miocárdioe 
parada cardíaca. O CTG Luiz 
Chirivino, entidade a qual faz 
parte da rotina familiar, emitiu 
uma nota de pesar pela perda 
repentina, assim como inúme-
ras pessoas que lamentaram a 
partida da amiga que era muito 
querida no município. 

Em conversa com a fi-
lha mais velha de Karen, Ana 
Júlia Taborda Tolfo, 15 anos, 
ela informou que a mãe era 
natural de Jaguarão, mas que já 
residia em Candiota há alguns 
anos. Segundo ela, o envolvi-
mento de Karen com o tradi-
cionalismo aconteceu quando 
ela decidiu levar Ana Júlia e 
a irmã, Isabelly Taborda, 13 
anos, para o Luiz Chirivino em 
2018. “Ela sabia que era um 
ambiente bom e familiar para 
nos criar, mas sempre vivemos 
no tradicionalismo, através da 
lida campeira, bailes e frequen-
tando CTG, ela sempre nos 
apoiou e buscou aprender mais 
sobre o assunto e incentivava 
outros pais a colocarem seus 
filhos na entidade também”, 
relembrou Ana Júlia, dizendo 
que a mãe sempre participava 
dos rodeios, almoços e desfiles 

Uma missa crioula será realizada em seu nome nesta sexta-feira (13) no CTG Luiz Chirivino 
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do CTG do coração. 
No ano de 2022, Karen 

recebeu um convite para par-
ticipar da patronagem que é 
comandada até os dias de hoje 
pelo senhor Fabrício Aquere, 
no cargo de 2ª Sota Capataz 
(secretária) da entidade, quan-
do começou a frequentar ainda 
mais o meio tradicionalista. 
“Ela sempre falava que, en-
quanto a patronagem estiver 
ela estaria, e enquanto eu e 
minha irmã continuássemos, 
ela estaria por nós duas”, co-
mentou a filha mais velha. Já 
neste ano, com a patronagem 
eleita mais uma vez, Karen 
decidiu mudar de cargo e as-
sumir como diretora cultural, 
quando auxiliou as prendas 
Mayanna Ferreira Martins, 
Manuela Fonsceca e Rebecca 
Pinheiro na participação da Ci-
randa de Prendas da 18ª Região 
Tradicionalista (RT). “Pra nós 
a tia Karen foi incansável, ela 
sempre esteve do nosso lado 
e sempre fazendo tudo por 
nós”, disse Mayanna, que é a 
1ª prenda juvenil da entidade. 

LUTO 

Em nova nota emitida 
pela entidade, foi informado 
que a programação para a 
Semana Farroupilha irá con-
tinuar. “Mesmo enlutados, 

hoje após falar com a família 
da nossa sempre diretora cul-
tural, decidimos em reunião 
continuar nossa programação, 
pensando no que a Karen gos-
taria que acontecesse”, consta 
em parte do texto. 

Sobre isso, Ana Júlia 
disse que a mãe jamais fecharia 
as portas do CTG, e que ela 
estará enviando forças para 
continuarem, reforçando que 
esta foi uma decisão tomada 
juntamente com a família e pa-
tronagem. “Minha mãe infeliz-
mente acabou falecendo um dia 
antes do tão esperado concurso 
de prendas e peões do CTG 
Luiz Chirivino, mas cremos que 
ela está bem, pois seus últimos 
minutos de vida foram no galpão 
onde ela sempre amou estar, 
com pessoas maravilhosas. Te-
nho um agradecimento gigante 
ao CTG, pois eles desde o fale-
cimento estão sempre conosco, 
nos mandando boas energias e 
forças”, concluiu. 

Uma missa crioula será 
realizada em nome de Karen 
nesta sexta-feira (13), na própria 
entidade localizada na sede do 
município de Candiota, às 18h. 

Karen deixou as filhas 
Ana Júlia e Isabelly, o esposo 
Crisiano Barres e muitos ami-
gos. Ela foi sepultada na manhã 
no dia 7 de setembro, no Cemi-
tério Municipal. 

A família é ligada diretamente ao tradicionalismo e ao 
CTG Luiz Chirivino, local onde ela viveu seus últimos instantes
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Imagem feita em Candiota, retrata
 a situação vivenciada nos últimos tempos

Sabrina Monteiro TP

Candiota teve a qualidade do ar 
insalubre devido aos incêndios no Brasil 

CLIMA

De acordo com o 
alerta emitido no 
celular de uma lei-

tora do Tribuna do Pam-
pa, que mostra o clima da 
cidade, a qualidade do ar 
em Candiota estava insa-
lubre na terça-feira (10), 
devido aos incêndios no 
Brasil.  

Nesta quarta-feira 
(11), uma matéria foi pu-
blicada pelo governo do 
Estado do Rio Grande do 
Sul, divulgando orienta-
ções para a população em 
conjunto com as secreta-
rias do Meio Ambiente e 
Infraestrutura (Sema), de 
Saúde (SES) com a Fun-
dação Estadual de Pro-
teção Animal (Fepam). 
“O cenário deve mudar 
a partir de quinta-feira 
(12), com a chegada de 
uma frente fria, que trará 
chuvas que irão ajudar a 
limpar a atmosfera, em-
bora haja a possibilidade 

de ocorrer a chamada 
chuva preta, ocasionada 
pelos poluentes suspen-
sos na atmosfera. A frente 
fria também trará ventos 
do sul, que irão empurrar 
a fumaça para fora do Es-
tado, melhorando a qua-
lidade do ar”, consta no 
material, ressaltando que 
nesta sexta-feira (13), a 
situação deve melhorar. 

Na região, a pre-
sença da fumaça pôde ser 
vista durante toda esta 
semana, tendo inclusive 
a presença do sol com 
tons alaranjados e o cinza 
tomando conta do azul 
do céu. 

De acordo com a 
Agência Brasil, o país 
teve 11,39 milhões de 
hectares atingidos pelo 
fogo somente neste ano, 
de janeiro ao mês de 
agosto, segundo os dados 
do Monitor do Fogo Ma-
pbiomas, que foi divul-

gado nesta quinta-feira. 
“Desse total, 5,65 mi-
lhões de hectares foram 
consumidos pelo fogo 
apenas no mês de agos-
to, o que equivale a 49% 
do total deste ano”, diz 
parte do texto, destacan-
do que nestes primeiros 
oito meses de 2024 as 
chamas se alastraram 
principalmente em áreas 
de vegetação nativa, que 
representam 70% do que 
foi queimado. 

Ainda conforme a 
matéria, para este perí-
odo, os estados do Mato 
Grosso, Roraima e Pará 
foram os mais atingidos, 
respondendo por mais da 
metade, 52%, da área al-
cançada pelo fogo. “São 
três estados da Amazô-
nia, bioma mais atingido 
até agosto de 2024”. 

CUIDADOS 
COM A SAÚDE

O  G o v e r n o  d o 
Estado alerta para os 
cuidados com a saúde, 
como o monitoramento 
das previsões meteoro-
lógicas e a qualidade do 
ar, aumentar a ingestão 
de água para manter as 
vias respiratórias úmidas, 
evitar atividades ao ar 
livre e manter as portas e 
janelas fechadas, além do 
uso de máscara também 
ser sugerido em algumas 
situações, para auxiliar 
na redução da exposição 
às partículas maiores, es-
pecialmente em pessoas 
com condições crônicas, 
como pneumopatas, car-
diopatas, e pessoas com 
problemas imunológicos. 

Há orientação tam-
bém para os grupos mais 
vulneráveis, como crian-
ças, idosos e gestantes, 
que devem estar atentos 
aos sintomas respirató-
rios, buscando atendimen-

to médico imediatamente 
caso seja necessário. O 
material também faz alerta 
para a chuva preta, já vista 
na região, que é o resultado 
da interação do material 
particulado, proveniente 
da fumaça presente no am-
biente com o vapor de água 
da atmosfera. “Esse fenô-
meno gera a precipitação 
de chuva com coloração 
escura, que pode apresentar 
contaminantes nocivos à 
saúde humana, tornando-a 
imprópria para consumo 

humano”. 
A Fepam irá divul-

gar um Plano de Emer-
gência para episódios 
críticos de poluição do 
ar, que visa a uma co-
ordenação em conjunto 
de medidas preventivas 
a serem tomadas pelo 
governo do Estado, pe-
los municípios, pelas 
entidades privadas e pela 
comunidade em geral, 
com o objetivo de mini-
mizar riscos à saúde da 
população.


